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《爱情神话》电影已经走红了
一段时间，钱小昆有时也会和片中
的朋友们小聚。和记者约了下午的
采访，再过一会，还要和Hamza
（片中亚历山大的扮演者）等朋友
们去吃晚饭。而他们两人一见面，
Hamza 就搭着钱小昆的肩膀说，
这是他的上海话师父。

1999 年出生的 Hamza 在中
国生活了 22年，至今也没找到一
个让自己满意的中文名。4年前来
到上海，说了一口流利的普通话，上
海话也会说，但显得稍微有些生硬。

经朋友推荐去面试《爱情神
话》时，除了个人形象，语言学习
天赋也是他最终面试成功的重要

加分项。
之后，导演还根据他的个人经

历微微调整了一下“亚历山大”的
人设，除了“意大利人 +卖冰箱贴
+拖欠房租”这三点，亚历山大基
本就是Hamza 本人了。
“我一开始不知道这是一部

完全用上海话讲的电影，进入剧组
之后感觉我差不多学了一个新的
语种”，Hamza 说，拍摄过程中导
演有时候也会体谅他，让他直接说
普通话，但他坚持要挑战一下自
己，在沪语指导的帮助下每天和自
己的上海同学练习台词。
在这一过程中，他更喜欢上海

话，也更喜欢上海了。
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晨报首席记者 谢

钱小昆是 《爱情神话》
的沪语指导之一 ， 同时他
还客串了影片中一个非常

精彩的小人物———就是那

个在咖啡厅前拦着不让老

乌把自行车停在人行道上

的城管 。 短短几十秒的电
影片段 ， 其实当时也拍了
几十条 ， 花了一个下午的
时间 ， 最终也呈现出了让
观众哈哈 一 乐 的 喜 剧 效

果。 而在钱小昆看来，这场
戏的精华是在城管和老乌

之间出现了冲突感 ， 之后
老 白 的 一 句 话 开 解———
“有啥啦 ， 往上数三代 ，统
统是这里的客人。 ”

导演邵艺辉在“红拂不复还”
微信号上发表过一篇名为《爱情
神话的上海话》的文章，其中就提
到：
“最难的部分，是如何把一些

词汇置换成更地道的沪语词汇，而
这个地道其实又没有权威解释官
方认证。所以我的选择是：地道为
辅，准确为主。因为我们不是沪语
教学片，传达人物的准确意思是我
们的追求。”
“我平时讲话会把普通话、上

海话、英语和法语混着讲，也蛮和
谐的。”曾经是电视台纪实频道沪
语节目策划的钱小昆说，无论是在
日常生活还是在影视作品中，没有
必要追根问底怎么样的上海话才
是正宗的，能准确表达就好。

正如老白说的“有啥啦，往上

数三代，统统是这里的客人”这
句，讲的就是上海是一座移民性城
市，海派文化从一开始就没有很强
烈的地域属性，既融合了西方文化
和本土文化的精髓，也吸纳了周边
地区的风格特色。而带着苏北口音
的城管这一角色，也正是上海包容
度的体现。
《爱情神话》的走红，让人们

意识到语言的美感不局限于普通
话的千篇一律，百花齐放的方言
魅力也值得细细品味。钱小昆觉
得，以此为契机，也为更多相关行
业的从业者指点了方向，“希望未
来能有更多用活沪语、讲好故事
的优秀文艺作品出现，不仅让上
了年纪的人能回味、有共鸣，也让
更多年轻人感受到上海话独特的
吸引力。”

亚历山大入剧组啃下沪语

“其实他学得已经很快、很好
了，也非常努力”，作为电影的沪
语指导之一，钱小昆除了教授、调

整演员的发音，更多的精力放在了
剧本前期的打磨中。导演兼编剧邵
艺辉最初的剧本完全是普通话版

网络时代词汇越贫乏了

本的，她会向钱小昆等上海朋友们
请教，把其中的个别词语用最确切
的上海话说法表达出来，再由演员
在片场用纯上海话还原。比如老白
说老乌难搞，片中用的是可能如今
只有老乌这一辈人才会用的说
法———嘎门。又比如“缺西”这个
上海年轻人也很少用的词在片中
出现了两次，一次是老白去外贸店
批发短裤，老板说是卖给“外国缺
西”的；另一处是在美术馆布展时
有人来指指点点，老乌提到的。还
有倪虹洁在片中的原台词是“女
人嫁不掉就作孽了”，演戏的时候
她脱口而出：“女人嫁不掉就‘死
蟹一只’了”。

社交媒体带来了空前庞大的
信息量，却也让人们的词汇量变得

越来越匮乏———这一匮乏并非是
数量上的，而是质量上、趣味性上
的。
网上人们常说的“牛”放到上

海话里，立刻就能想到“结棍”、
“来三”等等讲法；用上海话形容
面孔难看可以研究出 44 种讲法；
描述买鲜肉月饼的队伍排得老长
老长，其实有类似“从南京路排到
十六铺”这种体现了上海地理特
质的歇后语表达方式。
就是这种“脑子要转个弯”的

表达方式，在人们日常生活中出现
得越来越少。也正因如此，《爱情
神话》的上映，让观众们感受到了
亲切度、共鸣感，看出了市井烟火、
腔调风情，也享受了“一封写给上
海的情书”的观影体验。

方言魅力值得细细品味
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剧中城管不让老乌把自行车停在人行道上

亚历山大的扮演者 Hamza 倪虹洁在片中脱口说出“女人嫁不掉就‘死蟹一只’了”


